

Apuntes de actualidad:

La participación política de las mujeres en las elecciones 2018

Dra. Virginia Ramírez Cascante

Entre los propósitos de la Revista Posgrado y Sociedad del Sistema de Estudios de Posgrado (SEP) de la UNED, se facilitan espacios para la reflexión desde diferentes miradas sobre temas de actualidad. Así se fortalece nuestra misión universitaria como formadora de pensamiento crítico por medio del estudio, de la discusión y de la reflexión acerca de asuntos de relevancia en la agenda nacional. Además, se atiende a la declaratoria del Consejo Nacional de Rectores (CONARE) del 2018 como “Año de las universidades públicas por la autonomía, la regionalización y los derechos humanos”, al realizarse un conversatorio sobre la participación política de las mujeres en las elecciones del 2018 en el marco del Día Internacional de la Mujer.

Con el objetivo de conversar, analizar y contribuir con los procesos de toma de decisiones político-electorales, invitamos a las dos candidatas a la vicepresidencia de los dos partidos que se presentaron a la segunda ronda electoral del 2018 en Costa Rica, las señoras Epsy Campbell Barr e Ivonne Acuña Cabrera, de los Partidos Acción Ciudadana (PAC) y Restauración Nacional (RN), respectivamente.

Contamos con la participación de la señora Epsy Campbell Barr, licenciada en Economía;

directora ejecutiva del Centro de Mujeres Afro y presidenta del Grupo de Trabajo sobre Afrodescendientes en las Américas y el Caribe; docente de la Universidad de Costa Rica (UCR); coordinadora del Proyecto Afrodescendientes en los Censos del Instituto Afrodescendiente para la Investigación y el Desarrollo; coordinadora del Programa Regional de Coordinación de Género, del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola y de la Asociación para el Desarrollo de las Mujeres Negras Costarricenses (2010-2011); consultora del Estado de la Nación, de PNUD-Costa Rica, de UNIFEM, del Banco Mundial, del Fondo Internacional para el Desarrollo de la Agricultura y de UNICEF; presidenta del PAC (2005-2009); jefa de la fracción legislativa del PAC (2003-2004, 2004-2005); diputada del PAC, 2002-2006 y candidata a la vicepresidencia de la República de Costa Rica por el PAC en el 2018. La señora Ivonne Acuña Cabrera, candidata a la vicepresidencia por el partido RN, no asistió al conversatorio.

La señora Argentina Artavia Medrano, politóloga, quien fungió como moderadora, y el señor Gustavo Araya Martínez, politólogo y comentarista, colaboraron con la actividad. La modalidad de videoconferencia permitió romper fronteras, ampliar la cobertura de participación e intercam-

bio sincrónico y asincrónico entre especialistas, estudiantes de grado y de posgrado de la UNED, la comunidad académica y el público en general.

El conversatorio se realizó el día jueves 15 de marzo de 2018 en la Sala Magna del Paraninfo Daniel Oduber Quirós, ubicado en Mercedes de Montes de Oca, de las 7:00 p. m a las 9:00 p. m. La señora María Martha Durán Rodríguez, directora de la Revista Posgrado y Sociedad, dio la bienvenida y contextualizó la actividad en tres aspectos, a saber: 1) la responsabilidad social de la UNED y la tarea del SEP que, a través de la revista, se dirige a la construcción y amplificación colectiva del conocimiento y a generar elementos para la reflexión y discusión de temas de interés nacional e internacional; 2) la declaratoria de CONARE del 2018 como “Año de las universidades públicas por la autonomía, la regionalización y los derechos humanos”, en el marco de la conmemoración del 70 aniversario de la promulgación de la Declaración Universal de los Derechos Humanos por parte de las Naciones Unidas y 3) la participación política de las mujeres como un reto para la democracia.

La actividad se dividió en cuatro bloques: 1) participación política y toma de decisiones, 2) políticas públicas e igualdad, 3) el papel de las universidades y 4) las instancias de promoción y protección de los derechos de las mujeres.

La señora Campbell compartió su experiencia y sus puntos de vista sobre la participación política de las mujeres en procesos de elección popular de cara a la construcción de una sociedad más justa y paritaria. Se conversó de lo que significa esta participación política-electoral desde su propia experiencia y desde un enfoque de derechos humanos. Se abordó el tipo de participación de las mujeres y cuál debe ser, así como los principales obstáculos que enfrentan para acceder a los puestos de elección popular. También, se conoció cuáles son las principales propuestas de PAC para la igualdad de las mujeres y cuáles

les han sido los logros de este partido en la lucha por la igualdad y qué harán para disminuir la brecha de género. Además, se le preguntó a doña Epsy su opinión en cuanto al papel de las universidades en el contexto político nacional y si existe sexismo en la participación política de las mujeres, entre otros.

Ante las preguntas, la señora Campbell agradeció la invitación y la oportunidad de debatir como factor fundamental para fomentar la democracia. Asimismo, manifestó su pesar por la ausencia de la señora Acuña, a quien aún no conoce, dado que no ha asistido a ninguno de los debates a los que se le ha invitado.

La señora Campbell comenta que inicia su participación política como producto de sus compromisos sociales acerca de la inserción económica de las mujeres en Centroamérica, así como la participación de pueblos y de comunidades afrodescendientes y el desarrollo rural. Su trabajo se ha centrado en la lucha de los derechos humanos y los derechos económicos de los sectores más desfavorecidos. En su caso, no le fue difícil iniciarse en política, pues en ese momento el PAC venía con una política paritaria; no obstante, afirmó que las dificultades se presentaron cuando ingresó a los puestos políticos. Señaló que las exigencias hacia las mujeres dentro de la política son mucho mayores que para los hombres; hay descalificaciones solapadas y abiertas, así como la sobreutilización de la imagen del significado de mujer. El politólogo Gustavo Araya comentó que el momento en que doña Epsy se insertó en la política es un asunto coyuntural, pues lo hizo en un partido nuevo que estaba en plena lucha para abrirse campo en el contexto político nacional. La señora Campbell señaló que ya estar dentro significa un “pulso” de poder, es un debate permanente entre el poder hacer y el poder transformar.

En cuanto a las propuestas partidarias que presenta el PAC relacionadas con la participa-

ción de las mujeres y la política partidaria para lograr la igualdad de género dentro de las políticas públicas, doña Epsy señaló que el próximo gobierno, el cual, a su criterio, será liderado por PAC se convertirá en el primer gobierno paritario en la historia del país y esto se debe a la acción de las mujeres dentro del PAC, quienes toman los principios fundamentales y los transforman en acciones concretas. Comentó que tienen una serie de medidas relacionadas con la inserción de las mujeres en el mercado de trabajo. Además, señaló que una medida tiene que ver con la población femenina que no ha concluido la enseñanza secundaria y, por ende, no tiene títulos universitarios; sin embargo, está haciendo esfuerzos por tener ingresos propios que les permitan mejorar su calidad de vida.

También, está el Programa de Emprendedurismo cuya prioridad es hacer accesible el Sistema de Banca para el Desarrollo (SBD) a las mujeres y, dentro de este, brindar una asesoría técnica e incubadora de empresas lideradas por mujeres. Advirtió sobre la necesidad de preparar a este sector de mujeres en carreras técnicas que les permita colocarse, de forma más efectiva, en el mercado laboral y empresarial. Otra de las acciones que planteó es el bilingüismo, para que las mujeres puedan acceder a empleos e ingresen a ellos gracias al dominio de un segundo idioma, aunque no tengan educación superior.

Con respecto al papel que juegan las universidades públicas en la formación de las mujeres, comentó que esta ha sido una de sus grandes preocupaciones. Es necesario disponer de mentoras y acompañamientos de las mismas mujeres para que rompan los propios obstáculos, dado que, por una socialización que va más allá de tener una carrera universitaria, a las mujeres se les permite llegar hasta un cierto nivel, aun dentro de las universidades. Existe, quizá, un cierto temor por parte de la población femenina, pues hay evidencias de una sobreexposición de quie-

nes incursionan en política, frente a la que tienen los hombres.

En este orden de ideas, también, se refirió al empoderamiento, incluso de las mujeres con alta formación académica, pues cuando se eligen rectores o rectoras dentro de las universidades, son pocas quienes se postulan y cuando lo hacen, únicamente, una lucha por el puesto con hombres y no con otras mujeres. Consideró la necesidad de realizar un trabajo más consistente de empoderamiento “real” con ellas en las universidades públicas, que debe hacerse desde las propias escuelas, facultades, rectorías, espacios de mujeres, entre otros; hay que animar a las mujeres a que den el primer paso.

Por otra parte, Campbell sugirió trabajar con el alumnado en orientación vocacional que disminuya las brechas sobre las carreras “femeninas” y “menos femeninas”. Señaló que no importa el puesto que ocupen las mujeres siempre tienen una doble agenda, pues muchas de las responsabilidades no se socializan; esta es otra de las muchas razones por la cuales las mujeres no incursionan en puestos de poder político en cualquiera de los ámbitos.

Finalmente, otro tema de conversación fue la necesidad de impulsar políticas públicas que contribuyan a la promoción y a la protección de los derechos de las mujeres. En este sentido, considera que debe “graduarse” en negociación política en el próximo periodo de gobierno, pues a pesar de que, en la Asamblea Legislativa, hay 27 mujeres electas, muchas de ellas tienen una posición muy conservadora en cuanto al papel y a la participación de las mujeres en la toma de decisiones en el marco de la política nacional y partidaria, socializadas en una lógica patriarcal. Por último, se hizo un cierre con la participación del público, tanto presente como el que se conectó por medio de las redes sociales.